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TEMPORADA DE COSECHA: 
estiman en 15.000 personas el 
Además de la dramática escasez hídrica, en esta temporada que comienza, según la Sociedad Agrícola del Norte 

más del 94% de los agricultores ha manifestado que tiene problema para contratar trabajadores. 

141% DE AUMENTO EN TASA DE 
CONTAGIOS COVID:

“Nadie va la UCI  

refuerzo”, señalan 

Sector canal Silvano, al sur oriente de Salamanca.

AGRUPACIÓN APICULTORES DEL ELQUI LLAMAN A LA PROTECCIÓN DE LAS 
ABEJAS: 

COTIZA ONLINE TU NUEVO HOGAR
Revisa todos nuestros proyectos en:

www.ecomac.cl

DELEGADO PROVINCIAL REALIZÓ DENUNCIA: 

hurto de un millón de 

Suplemento 

Mateo 

BUSCARON OTROS DESTINOS, COMO EE.UU.:

Más de la mitad de los 

Según Romeo Gabaud, representante comunidad 
haitiana en Coquimbo, serían sólo 4mil los que per-
manecen en la zona. 
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LECTORES DE TIEMPO 

Humberto Ríos/ Complejo Hotelero 
Rosa Agustina

Bruno Zandonai / Canal Bellavista

Fabiola Arriagada / Dierctora Escuela 
de Música

Columnista - Espacio de Opinión - FAMILIA AYER, HOY Y SIEMPRE

EDITORIAL

TRISTES Y DESALENTADOS

Postergaciones y acumulación

Por Dr. GONZALO PETIT / 
Médico

“¿Sabes cuál es mi 
enfermedad? La utopía. 

¿Sabe cuál es la suya? La ru-
tina. La utopía es el porvenir 

que se esfuerza por nacer. 
La rutina es el pasado que se 
obstina en seguir viviendo.”

VICTOR HUGO 
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- ¡Qué bueno, 
te disfrazaste 
de zombie!
- No, soy 
docente. 
- Ah...
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“Se dice que el proyecto Cruz Grande no había dado inicio a su ejecución, ahora escuchamos que el proyecto 
sí dio inicio”, dijo el abogado de la empresa en la audiencia por la reclamación que interpuso la organización 
ambiental contra la SMA. Ezio Costa, abogado de Oceana, mantiene que el organismo regulador “más que mi-
rar si la RCA está siendo ejecutada, lo que miró es si el titular del proyecto tenía voluntad de llevarlo a cabo”.-
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OCEANA PUEDE PE
DIR PROCESO SANCIO
NATORIO
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CMP acusa a Oceana de “interpretar 
la ley” por querer frenar proyecto 

Cruz Grande y reitera inicio de obras

ANTE EL SEGUNDO TRIBUNAL AMBIENTAL DE SANTIAGO:
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Juan Montero, abogado 
SMA.

Ezio Costa, abogado de 
Oceana.

Eduardo Correa, abogado 
de CMP.
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REALIZARON MANIFESTACIÓN PÚBLICA EN EL CENTRO DE VICUÑA: 

Agrupación Apicultores del Elqui 
llaman a la conciencia local para la 

protección de las abejas
Decenas de personas se re-

unieron en plaza Gabriela Mis-

-

Apicultores de Elqui. El espacio 

-

importancia de este insecto en 

-

el ecosistema, desde la desapa-

dependan de esas plantas o 

que la ciudadanía conozca las 
consecuencias de su uso en las 

María Rojas, apicultora de 

-
des, principalmente las abejas, 

necesitamos que las abejas 
-

cipalmente en los ecosistemas. 

a las abejas, tenerles cuidado, 
proporcionarle una estabilidad, 

La iniciativa surge de una de las principales inquietudes de la comunidad apícola, las aplicacio-
nes de agro tóxicos y pesticidas, que generan los decesos de los polinizadores insectos.
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Entre quienes se sumaron a 
-

Alemana. Ellos destacaron de 

-
micos”, mientras que su hija 

-
do, tenemos que cuidar alas 

-

-

-

atendiendo a la importancia de 
-
-

50% de los apiarios anualmen-
te. Nosotros hemos controlado 

-

que entender que el rol de las 

en el Elqui”.

-
tores de Elqui, el mensaje es 
claro, tomar conciencias sobre 

-
linizadores; solo con ellos es 

medio ambiente.



05tiemposemanario www.semanariotiempo.cl ECOLOGÍA  Y MEDIOAMBIENTE

Juan Francisco Castellón

PRIMER TRIBUNAL AMBIENTAL DE ANTOFAGASTA ESCUCHÓ ALEGATOS DE LA EMPRESA Y ENTE FISCALIZADOR:

CARDONES-POLPAICO: queda en estudio 
reclamación de Interchile por multas de 

$1.500 millones aplicada por la SMA
El Primer Tribunal Ambiental de Antofa-

gasta (1TA) dejó en estudio la reclamación 
que interpuso la empresa Interchile contra la 
Superintendencia del Medio Ambiente (SMA) 
por la sanción de más de $1.500 millones 
y cuatro Medidas Urgentes y Transitorias, 

incumplimientos ambientales del proyecto 
Cardones-Polpaico.

Ello, luego que los ministros Mauricio 
-

cucharan los alegatos de la empresa y la SMA. 
En la audiencia, se relevó que los incumpli-
mientos dicen relación con monitoreos de 

voluntariamente a realizar tanto en la etapa 
de construcción, como en la fase de funcio-
namiento, los que no fueron efectuados en 
su totalidad, además de la superación de la 
norma de emisión de ruido por el efecto 
corona (ruido similar a un zumbido) en ciertos 
puntos de la línea de transmisión.

53 denuncias de vecinos de sector Altovalsol 
y El Romero precisamente por los ruidos que 
emite la línea de transmisión y los eventuales 
riesgos a la salud de la población que ello 
conlleva.

Sin embargo, la empresa alegó, a través 
-

-
cación del cargo como grave, es infundada”. 

Benjamín Muhr, explicó que se han presen-
tado diversas denuncias, antes y después 
del procedimiento sancionatorio, y todas 
describen el efecto a la salud que genera el 
ruido, afectando el sueño, provocando cefa-
leas, generando estrés y otros efectos, lo que 

la superación a la norma de ruido de 5 y 7 
decibeles.

INCUMPLIMIENTOS 
Respecto a lo anterior, se pudo establecer 

que Interchile había comprometido 1.176 
monitoreos en la etapa de construcción y 
318 en la de funcionamiento. Sin embargo, 
en ambas etapas no se cumplió el compro-
miso y de las 130 mediciones efectuadas 
por la SMA en la etapa de operación, 24 de 
ellas presentaron una superación a la norma 
de ruido establecida en el Decreto Supremo 
38, lo que equivale a un 17% de la muestra.

-
didas ya que tampoco lo hizo en el progra-

hablando de más de mil monitoreos que no 
se efectuaron adecuadamente.

En tanto, el abogado de la empresa tam-
bién dijo que aspectos formales como, por 
ejemplo, el decaimiento del procedimiento, 
debido a que el procedimiento sancionatorio 
estuvo suspendido por cerca de 2 años, y la 

se efectuaron los monitoreos, la que supera 
los tres años. Al respecto, el abogado de la 

SMA, explicó que la situación no ha variado 
porque la empresa no ha adoptado ninguna 
medida adicional y las condiciones que ge-
neran o propenden al efecto corona siguen 
igual. “Hay un incumplimiento claro a la RCA 

por la empresa que no fueron efectuadas, a 
lo que se suma todas las mediciones que la 
empresa tuvo que efectuar en la etapa de 
construcción y no realizó”, dijo Muhr.

Respecto a las MUT, la empresa indica 
que son medidas excesivas, sin embargo, la 

riesgo para la salud de las personas por la 

que la empresa debe proponer medidas para 
hacerse cargo de los efectos de los proyectos 

proyecto.
“La medida es desproporcionada porque 

el problema es focalizado y hay una MUT 
de 700 kilómetros con plazos desproporcio-

aseguró que están llanos a buscar soluciones 
técnicas y la forma de implementación vía 

es la sanción aplicada por la SMA.

PROYECTO
El proyecto consiste en una línea de 

transmisión de alto voltaje que recorre las 
regiones de Atacama, Coquimbo, Valparaíso y 
Metropolitana con una extensión aproximada 
de 753 kilómetros y tres subestaciones en 
Cardones, Maitencillo y Pan de Azúcar.

En agosto de este año, la SMA aplicó una 
multa por un total de 2.470 Unidades Tribu-
tarias Anuales (UTA), equivalente a $1.534 
millones, cerca de US$2 millones, a la em-
presa ISA Interchile, propietaria de la línea 
de transmisión Cardones-Polpaico, que une 
las regiones de Atacama y Metropolitana, con 
753 kilómetros de extensión.

Esto luego de constatar dos las infrac-
ciones. La primera corresponde a supuestos 
“incumplimientos de los compromisos de 
monitoreo asumidos en materia de ruidos”, 
lo que se constata en una realización parcial 
e inadecuada de estas funciones, tanto en 
la construcción como en la operación del 
proyecto, “toda vez que 188 de las 318 me-
diciones de ruido realizadas se han hecho 
en condiciones que no permiten asegurar la 
existencia del efecto corona”. El monto de la 
multa por esta infracción es de 730 Unidades 
Tributarias Anuales (cerca de $460 millones).

La segunda infracción corresponde a la 
“superación de niveles máximos de presión 
sonora corregida para zona rural en hora-
rio diurno y nocturno”, por lo que se aplica 
una multa de 1.700 UTA (cerca de $1.100 
millones).

Anteriormente, en 2017, la SMA multó 
a la empresa con 914 UTA por la “construc-
ción y operación de una instalación de faenas 
en la comuna de Los Vilos no descrita en la 
evaluación ambiental del Proyecto”, además 
de no haber cumplido la medida del “Plan 
de rescate y relocalización de suculentas”.

Para los ministros Mauricio Oviedo, Cristián López y Eric Sepúlveda, 
quedó de manifiesto las 53 denuncias de vecinos de sector Altovalsol y 
El Romero, precisamente por los ruidos que emite la línea de transmi-
sión y los eventuales riesgos a la salud de la población que ello conlleva.

Viernes 05 al jueves 11 de noviembre de 2021
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Con certeza el economista Ricardo Ffrench – Davis 
-

-

-

con empleos de calidad e inclusión social. La lección 
nórdica (Ediciones del Fondo de Cultura Económica, 

-

-

enfrenta, de crecimiento sostenidamente incluyente. 

-

-

La lección nórdica
Columnista - Espacio de Opinión 

actor empresarial que 
dinamice la economía, 

-
cordó precisamente que el mundo actual se enfrenta a 

-

Estados llamados a actuar ante las nuevas demandas 

– empresa – sociedad civil, que permitan enfrentar el 

los autores de Lección nórdica es muy valioso para el 

solo podremos superar entre todos.

Por 
Abogado, Magister UC

Por 
Mg. en Información Económica

Periodista

y pareciera aun no estar del todo complacido 
con el oscuro escenario que ha construido con 

-

Chile que en su confundido entendimiento todos 
estaríamos esperando.

-

porque no sospecha lo que el entorno de ines-

-

que aludíamos la semana anterior. Es decir, el 
círculo perverso.

de los cuales mencionamos en esa columna, 

-
-

siones- han intervenido.
-

-

-
puestas afectan a personas, familias, sociedad. 

-

-

freno en la inversión, al empleo, al consumo y  

de una recesión económica.

inexperiencia.

fondo del precipicio.

su candidato a senador.
-

-
cisiones.

La perversa 
Inestabilidad

Columnista - Opinión 

recordamos a nuestros seres queridos que ya no 

de los difuntos.

-

que trivializamos la muerte virtual, haciendo de ella un 

Hermana muerte
Columnista - Espacio de Opinión 

-
narnos frente a la muerte 
real y concreta. Miramos 
la muerte en la pantalla, 

en nuestra vida como la certeza de nuestra muerte. 
-

hemos inventados los velatorios, los cementerios 

parques del recuerdo.

frente la muerte y poderla reconocer como una 

de la vida. 

Por Anna María Vandini

Viernes 05 al jueves 11 de noviembre de 2021
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Juan Francisco Castellón

Seremi de Salud Coquimbo organiza 
operativos en sectores estratégicos para 
incentivar la inoculación con la dosis de 
refuerzo, que se concentrarán en lugares 
como supermercados, playas, plazas y 
poblaciones. Se mantendrán los 46 pun-
tos habilitados en toda la región.

Duras advertencias es-
-

la población para completar 

contra el coronavirus en la 

de un considerable aumen-
-

Universidad Católica del 
-

dente regional del Colegio 

comportamiento inicial ra-

han tenido una buena res-

vacunada ha logrado salvar-
se. Si bien algunas personas 
se han logrado contagiar, 

Paola Salas, epidemiólo-
ga de la Universidad de La 

las vacunas no previenen 

de incidencia, los no vacu-

habitantes a contraer el vi-
rus. En la población vacuna-

insta a seguir con las medi-
das de autocuidado, como 
el uso de la mascarilla, el 

lavado de manos. 

de los pacientes con coro-

-
da entre tener la vacuna o 

vacunados, la tasa de inci-

sea, nadie va a la UCI con 

no vacunados, es de 2 por 

precisa.
Algo similar ocurre con 

mil habitantes; con la ter-

van pasando los meses, la 

capacidad de respuesta de 

en ningún momento se ha 
controlado. Si bien estamos 

-

posible”, complementa.
El seremi de Salud, Ale-

tasa de casos nuevos en los 

a la responsabilidad de la 
población. Depende de no-

la propagación del virus, 

testearse ante la presencia 
de algún síntoma asociado 

TERCERA OLA

países, especialmente en el 

puede implicar la aproxi-
mación de una tercera ola 
de coronavirus. Ello pese 

de Salud solo han mostra-
do su preocupación por el 
notorio aumento de casos. 

existe solamente un brote 

tardías, en dos o tres meses 

-

Por ello, Salas hace el 
llamado a administrarse el 

principalmente por el pre-
dominio de la variante Del-

-
vidad con una sola dosis de 

las dos dosis”. 
-

la segunda no te cubre. Ne-
cesitas, para mantener ese 

-

incentivar la inoculación 
-

pecialmente en personas 

-
-

do cumplir con el proceso, 

segunda dosis o dosis única, 
-

el Pase de Movilidad. 
Los operativos se 

-

141% de aumento en tasa de contagios 
COVID: “Nadie va la UCI  si tiene el tercer 

refuerzo”, señalan los especialistas

AUMENTO DE CASOS EN LOS ÚLTIMOS 14 DÍAS: 

Viernes 05 al jueves 11 de noviembre de 2021

Paola Salas, ULS. Fernando Carvajal, UCN
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El miércoles 20 de octubre se produjo una 
detonación con uso de un producto “Anfo 
aluminizado”, que no estaba aprobado y que 
según la empresa no volverá a utilizarse en 
tronaduras. 

Hasta el sector de mi-
nera tres valles en Man-
quehua, en la comuna de 
Salamanca, se dirigió el de-
legado provincial Juan Pablo 
Gálvez junto a dirigentes 
del sector aledaño por el 
problema que causaron 
tronaduras de parte de la 
minera durante la semana 
pasada, las cuales causaron 
preocupación en los veci-
nos por el estruendo que 
pudo ser audible hasta la 
zona urbana de la comuna, 
la cual está ubicada a 18 
kilómetros de la compañía.

El 20 de octubre suce-
dió un evento que alertó a 
vecinos de la comuna de 
Salamanca, cerca de las 15 
horas sintieron un fuerte 
estruendo proveniente de 
los trabajos de minera Tres 

el delegado Provincial Juan 
Pablo Gálvez acompañó a 
dirigentes a hablar con la 

“Preocupado por la situa-
ción de las tronaduras, 

tuvimos varios eventos 
de importancia que pro-
vocaron un malestar en 
la población, y ante esa 
situación, sobre todo de la 
comunidad de Manquehua, 
decidimos ir a terreno, jun-
tarnos con la comunidad y 
también con la compañía 
minera de manera de veri-

y también tomar acciones 
para poder minimizar las 

-
vidad minera en el sector 
de Manquehua”. 

Palabras que se suma-
ron a las del encargado de 
la comunidad agrícola  del 
sector, Hernán Flores, quien 

que tiene la comunidad 
con la minera “Yo fui uno 

de los primeros que recla-
mó por la tronadura fuerte 
del otro día, pero gracias 
a Dios hemos llegado a 
buenos términos, buenos 
acuerdos con la minera y 
ojalá se respeten los com-
promisos que hemos hecho 
en esta mesa, compromisos 
que buscan disminuir los 
ruidos y la polución, de que 
los compromisos lleguen a 
un buen puerto, porque 
ese es el gran problema, 
que se hacen compromi-
sos pero no llegan a buen 
acuerdo”.

De parte de la empresa 
detallaron que el problema 
se dio por el uso del pro-
ducto Anfo aluminizado, el 
cual causa un gran estruen-
do, por lo cual no estaba 

aprobado su uso dentro de 

en un evento anterior a 
principios del mes de oc-
tubre, por lo que al usarlo 
nuevamente terminó con 
la desvinculación de quién 
estuvo a cargo del proceso 
que causó la preocupación 
de los vecinos. 

Además desde la em-
presa detallaron compro-

misos que tomarán para 
disminuir el impacto de 
las tronaduras, aseguraron 
que el producto Anfo alumi-
nizado no volverá a usarse 
en esa faena. ““El problema 
resultó por un supervisor 
encargado que utilizó un 
producto no aprobado por 
la empresa, por lo cual se 
desvinculó al señor por no 
respetar las normas de la 

empresa y esperamos que 
no vuelva a ocurrir, por lo 
que en futuro estamos to-
mando otras medidas para 
prohibir el uso que causó 

sistemas de tronaduras que 
produzcan mucho menos 
ruido”, detalló Joe Philips, 
encargado de operaciones 
de Minera Tres Valles.   

Uso de producto no aprobado en 
tronadura minera habría causado fuerte 
estruendo en zona urbana de Salamanca

AUTORIDADES Y DIRIGENTES EXIGEN CAMBIOS A MINERA TRES VALLES:

La Gerencia de Estu-
dios de la Sociedad Nacio-
nal de Minería (SONAMI) 
destacó el importante in-
cremento que ha tenido 
el empleo femenino en el 
sector minero, el cual en 

ha elevado en un 84%. “El 
empleo femenino pasó de 
14.800 personas ocupadas 
un año atrás a 27.300 en 
la actualidad, representan-
do actualmente el 12,4% 
del empleo minero.”, pre-
cisó el gerente de Estu-
dios de SONAMI, Álvaro 
Merino.

Por otra parte, el eje-
-

pación en el sector minero 
registró el mayor nivel de 

empleo desde marzo del 
año pasado, alcanzando 
los 220 mil puestos de 
trabajo.  Adicionalmente, 
expresó que de los 49 mil 
empleos perdidos en la 
pandemia en este sector 

-
perado 35 mil.

Asimismo, recalcó que 
la ocupación en el sector 
minero creció 15,2% en 
los últimos doce meses, 
pues en el trimestre ju-
lio-septiembre de 2020 
alcanzaba a 191.000 per-
sonas, en tanto que en la 
última medición corres-
pondiente al trimestre 

llega a 220.000 trabajado-
res, esto es un aumento 
de 29.000 puestos de tra-

bajo. Junto a lo anterior 
destacó que “al comparar 
el último registro con la 
medición inmediatamente 
anterior se observa que 
la ocupación minera au-
menta 1,9%, esto es 4.000 
empleos más” indicó el 

Mientras el empleo en 
el país crece 13.3%, en el 

-

economía nacional, como 
la construcción aumenta 
45.5%, información y co-
municaciones 42.2%, co-
mercio 18.5%, transporte 
16,8%, industria manu-
facturera 5,4% y el sector 
agrícola se eleva 0.7%, en 

financieras y de seguros 
cae 14.1%.

meses se recuperaron 
980.000 empleos a nivel 
nacional, de los cuales 
121.000 fueron generados 
en las regiones mineras. 
No obstante, aún faltan 
por recuperar 700 mil 
puestos de trabajo, de los 
dos millones perdidos du-
rante la pandemia y ese es 
precisamente uno de los 

REGIONES 
MINERAS
Por otra parte, la des-

ocupación en las regiones 
mineras, en los últimos 

Fuerte incremento del empleo femenino en minería
INFORME SONAMI: 
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doce meses, registra una 
fuerte disminución, pues 
en el trimestre móvil ju-
lio-septiembre de 2020 
marcaba 13% mientras 
que en la última medi-
ción anotó 8,8%, esto es 
4,2 puntos inferior. En el 
país en tanto, la tasa de 
desocupación alcanzó 
8,4% disminuyendo 3,9 
puntos en un año. Cabe 
destacar que ninguna re-
gión en el país alcanza los 
dos dígitos de desempleo, 
no obstante, Antofagasta 
marca el mayor nivel de 
desocupación entre todas 
las regiones del país.

“Las regiones mine-
ras están mostrando una 
significativa disminución 
del desempleo, lo que 

por cierto es muy posi-
tivo. Cabe destacar que 
en la Región de Tarapa-
cá disminuye 5.5 puntos, 
desde 12,4% un año atrás 
a 6,9% en la actualidad, 
Antofagasta, capital mi-
nera de Chile, cae 2,8 
puntos, desde 12,5% a 
9,6%, en Atacama baja 
3,5 puntos desde 11,8% 
a 8,4%, mientras que en 
Coquimbo disminuye 5 
puntos, desde 14,2% a 

-
ce de la ocupación minera 
y descenso del desempleo 
continúe, a medida que 
avance con mayor fuer-
za la inversión minera”, 

SONAMI.
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Iniciativa tiene una inversión de $8,6 millones y pretende la incorporación de fuentes con el objeto 
de ser transportadas hacia el sector de las piscinas de drenes del tranque de relaves El Mauro. 
Compañía advierte que estas nuevas alternativas excluyen agua de origen continental superficial 
o subterránea, y serán trasladas mediante camiones aljibes.

Una de las empresas más 
importantes de la región de 
coquimbo y el yacimiento más 

-
nerals, ligado al grupo Luksic, 
Minera Los Pelambres, presentó 

-
biental (SEA) para materializar 

de agua para sus procesos pro-

-
-

tecimiento de Agua para Pro-

en dos áreas, una corresponde 

piscinas de drenes del tranque 

otra correspondiente en el Puer-
to Punta Chungo, ambas en Los 
Vilos. 

Según el documento, consis-
te en la incorporación de fuentes 

de la Planta FAD (tratamiento 
de aguas industriales) de pro-
piedad de Minera Los Pelam-

de propiedad de terceros, que 
cuenten con las debidas autoriza-
ciones ambientales y/o sectoria-

el objeto de ser transportadas 
hacia el sector de las piscinas de 

“En este periodo se ha re-
ducido considerablemente el 

y también desde otras fuentes 
de abastecimiento de agua apro-
badas ambientalmente, proyec-
tándose una falta de recursos 

requeridos para el proceso mine-

En ese sentido, la compa-

fuente de agua fresca de origen 
-

rránea. Asimismo, detalla que el 
traslado de las aguas será reali-
zado mediante camiones aljibes, 
incorporándolas en el proceso 
de Los Pelambres, todo lo cual 
será realizado hasta que entre en 
operaciones su esperada fuente 
adicional de agua desalada del 
proyecto de Infraestructura Com-

plementarias (INCO).
En agosto de este año, Mi-

nera Los Pelambres proyectó 
impactos en la producción pro-
ducto de la sequía. “La escasez 
hídrica está implicando restriccio-
nes en nuestras operaciones, al 

ya estamos realizando junto con 

para enfrentar de la mejor forma 

señaló en la oportunidad Mau-
ricio Larraín, gerente General de 
la empresa.

es agua recirculada.
Cabe recordar que INCO Pro-

yecto de Infraestructura Com-
plementaria (INCO) contempla 
el desarrollo de una línea de 

-
ción en la Planta Piuquenes, en 

Salamanca, e incluye las obras 
de la planta desalinizadora en 

un sistema de impulsión-conduc-
ción del agua desalinizada de ca-
lidad industrial entre la estación 
de bombeo ubicada en Puerto 
Punta Chungo y la estación de 
recirculación existente en el área 
industrial El Mauro. 

Esta infraestructura, que 

crisis hídrica que, de no sumar 

la producción para lo que queda 
del año. Por lo mismo, Larraín, 

-
-

(l/s) de agua desalada de calidad 
industrial. 

Junto a ello, la minera in-
gresó en el primer semestre 

-
tación Operacional (PAO) al Sis-

Ambiental, el que, entre otras 
obras, considera la ampliación 
de la planta desalinizadora, y que 

l/s para que la compañía opere 

agua de mar y recirculada.

Minera Los Pelambres somete a 
consulta ambiental proyecto 
para buscar nuevas alternativas 
de abastecimiento de agua 

“CONSULTA DE PERTINENCIA” ANTE EL SERVICIO DE EVALUACIÓN AMBIENTAL (SEA): 
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Mauricio Larraín, gerente Ge-
neral de la empresa.
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Entre las causas está la pandemia y cierre de fronteras, por lo que gremio 
pide incentivos y apoyos para obtener la colaboración de las personas 
en tareas fundamentales para la producción de alimentos, como podas, 
cosechas, mantención, empaque u otras acciones.

No es solo la escasez 
hídrica es la causa que 
afecta a la agricultura. La 
pandemia por coronavirus 
y el cierre de fronteras son 
otros motivos que tam-
bién estarían agravando 
el dinamismo del sector, 
luego que la Sociedad 
Agrícola del Norte (SAN) 

-
-

nas para trabajos ligados 
al rubro en la región de 
Coquimbo. 

Ello por la falta de 
mano de obra, provocan-
do preocupación entre 
los productores, porque 
los trabajadores de origen 

llegando ante el cierre de 
las fronteras. Influye en 
esta compleja situación 

-
das de centros hospitala-

salud por la pandemia del 
-

mentado el miedo a salir 

personas. 
Según María Inés Figa-

ri, presidenta de la SAN, el 

manifiesta haber tenido 
con respecto a la contra-
tación de la mano de obra 
para labores agrícolas en 

según una primera consul-
ta realizada en junio. 

El testeo fue a unos 
-

nocer a nivel macro, el 
impacto en la región de 
Coquimbo sobre la falta 
de mano de obra en las 
labores del agro como 
las cosechas, siembras o 
distribución, entre otras 
tareas.

Por ello, aseguran des-
de la SAN, varios agricul-

compleja situación de de-

producción o no, esperan-

la mano de obra agrícola 

por parte del Gobierno, tal 
como se les ha apoyado a 

Por eso, desde el gremio 
empujan a la incorpora-
ción de mano de obra 

viajar a Chile con una VISA 
especial, ya que la agricul-
tura es vital para el abas-
tecimiento local, nacional 
e internacional, y sin mano 
de obra, es imposible pro-
ducir alimentos.

“Las grandes empresas 

-
bores del trabajo de suelo, 

cosecha, empaque, entre 
otras acciones. En la me-
diana empresa se requie-

-
bajadores y en la pequeña 

para la temporada agrícola 
en promedio de la Región 

de Coquimbo, según los 

por la uva de mesa, cítri-
cos, hortalizas, frutos se-
cos, entre otros”, sostuvo 
la dirigente gremial.

Según el sondeo, la 
oferta de trabajo es me-
jor pagada que el año 
pasado, por ejemplo, las 

personas en la cosecha de 
uva de mesa han llegado 

60 mil pesos con un peak 
histórico de 80 mil, al día. 

En la temporada pasa-

pesos por kilo cosechado 

pesos por kilo de produc-

to, llegando a un ingreso 

diarios por trabajador. 
En promedio una per-

que en labores de poda 

ESTIMACIÓN DE LA SAN CREE QUE 94.3% DE LOS AGRICULTORES EXHIBE DIFICULTADES DE CONTRATAR:
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María Inés 
Figari, 

Presidenta 
SAN
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Juan Francisco Castellón
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Gabaud lamenta la situación, propiciada, dice, 
por la poca adaptación de la comunidad al 
“sistema” chileno, además los problemas de 
aprendizaje del idioma. Considera que el nú-
mero de residentes de ese país en la región de 
Coquimbo cayó a la mitad.

cadenas internacionales de no-

chilenas de ciudadanos de ori-
-

medio de una nueva oleada de 
migrantes intentando de llegar a 
la potencia mundial en busca de 
mejores oportunidades.

-
cida por medios nacionales, y 
seguida con atención por Romeo 
Gabaud, representante comu-

Coquimbo. 
Entre aparentes sollozos 

Gabaud lamentó la situación, 
especialmente porque el con-
finamiento por el coronavirus 
si bien produjo una situación 

-

los sectores económicos donde 
mayormente se desempeñaban, 
la agricultura, hoy experimenta 

nota central).

- Después de ver esas infor-
maciones… ¿Cómo se encuentra 
la comunidad que representa? 

muy desorientada porque hace 

Chile, porque no aprenden a ha-

es la más abusada, porque no 
le dan, ni pagan, lo que corres-
ponden. Y además adaptarse a 
Chile cuesta por no conocer el 

- ¿Y cómo observa esta falta 
de mano de obra en el sector 
agrícola?

“Esta zona es clave de cose-
-

cosecha se han ido. Ahora hay 

 - ¿Maneja alguna propor-
ción de cuántas personas de 
su nacionalidad se han ido de 
Coquimbo?

“En todos los fundos, todos 
están sufriendo la ausencia de 

“Los haitianos en todos los fundos de 
cosecha se han ido (…) creo que llegaron 

a ser parte del 80% del personal”

ROMEO GABAUD, REPRESENTANTE COMUNIDAD HAITIANA EN COQUIMBO:

personas de nacionalidad de 

ser parte del 80% del personal 
en los fundos. Antes teníamos 

región de Coquimbo, pero ahora 
están disminuyendo, creo que 

- Seguramente, por la falta 
de trabajadores, debe existir 
mejores sueldos en el rubro…

“Ahora, las empresas están 
ofreciendo más, casi triplican los 
valores por la producción. Ahora, 

ejemplo, un jornalero puede ha-
cer en la semana hasta 100 mil 

- ¿Cuál es su percepción de 
la realidad de sus compatriotas 
en Chile?

queda otra opción de abandonar 
el país. Es lamentable porque es 

-
mente costoso y peligro llegar 
a Estado Unidos. Hay zonas, en 
Panamá, por ejemplo, donde 
mucho violador, ladrón, trafi-
cantes y asesinos. Y para una 
familia que arriesgue su vida, 
cruzando la selva, no es cosa 

-
sotros tenemos cinco muertos 
en ese camino, solo por buscar 

- ¿Cómo evidencia que exis-

abuso grande desde Cancillería, 
no en mi caso, pero conozco 
otros donde la visa la entregan 

llega la visa vencida, y la persona 
sigue siendo irregular. Sin la visa 
vigente no podemos encontrar 

 

- ¿Y por qué Estados Uni-
dos?

En Estados Unidos, puedes 
pasar cinco años de forma irre-
gular y el Gobierno da aportes. 
Pagan casa, arriendos, dan comi-
da, medicina, de todo, pero tam-

esa capacidad. Sin embargo, por 
lo menos deberían ayudar en 
la tramitación de las visas, para 
tener derechos sanitarios y no 

en Coquimbo.
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Los antecedentes fueron puestos a disposi-
ción de Fiscalía para realizar la investigación 
bajo el artículo 459 del código penal. 

Ante la Fiscalía de 
Illapel el Delegado Provin-
cial de Choapa Juan Pablo 
Gálvez, interpuso una de-
nuncia hacia quienes re-
sulten responsables por el 
posible hurto de agua, que 
según los antecedentes, 
podrían ser de más de un 
millón de metros cúbicos, 
lo que se habría logrado 

-

canal. 
La sequía es uno de 

los problemas más graves 

a la región de Coquimbo, 
teniendo como uno de 

la provincia de Choapa, es 
por ello que a comienzos 
de año con la visita del 
subsecretario del Ministe-
rio de obras Públicas, Cris-
tóbal Leturia, se trazaron 
medidas a largo, mediano 

la crisis y una de ellas es 

aguas.
Ante ello y gracias a in-

que el Delegado Provincial 
Juan Pablo Gálvez, pudo 
presentar la denuncia ante 
el delito que involucraría 
una cantidad de agua, 

que a modo de ejemplo, 
representa el 15% del ac-
tual volumen regulable del 
embalse Corrales. 

“Durante la semana 
pasada nos llegó una 
denuncia por usurpación 
de agua cometida en el 
río Choapa a través de 
varios antecedentes y 

-
tos nosotros tenemos la 
responsabilidad y también 
la obligación de ponerlos a 
disposición del Ministerio 
Público, cosa que hicimos 
el viernes pasado. La idea 
es poner mano dura ante 
estas situaciones, no pode-
mos dejar pasar estos an-
tecedentes, y si bien hay 

Fiscalía, también pusimos 
los antecedentes a través 
de la DGA para que se 

-
mente lo que está pasan-
do”, detalló el Delegado 
Provincial. 

CANAL SILVANO
La usurpación de agua 

estaría vinculada al canal 
Silvano, ubicado en el sec-
tor sur oriente de la co-
muna de Salamanca, por 
lo cual los antecedentes ya 
están a disposición de Fis-
calía para llevar a cabo la 

penal podría llevar las pe-
nas de presidio menor en 
su grado mínimo, además 
de tener un precedente 
de lo ocurrido en el Valle 
de Elqui, donde una em-

por un monto de 1.100 
UTM por el mismo delito.  

Delegado Provincial de Choapa 
entabló denuncia por presunto 

hurto de un millón de m³ de agua
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 La resolución CNA 

miércoles 3 de noviem-
bre al Rector, Nibaldo 
Avilés Pizarro, quien 
anunció a la comunidad 
el resultado, reconocien-
do el mérito y el trabajo 

-
ción de esta acredita-
ción de nivel avanzado 
y que integra las áreas 

docencia de pregrado, 
-

ción con el medio. El 
resultado es el mejor 

-
gue desde el nacimiento 
del sistema de acredita-
ción de calidad en Chile.

son los sentimientos 
que embargan a la co-
munidad académica, es-

de la Universidad de La 
Serena, tras conocer el 
resultado de su proceso 
de acreditación; que se 

por la pandemia y que 
impuso la condición de 
una visita de pares on-
line.

“Es el momento de 
agradecer a cada uno 
de ustedes, la disposi-
ción y compromiso en-
tregado en todo el pro-

capaces de demostrar 
de manera conjunta el 
progreso que hemos 
conseguido en estos 
últimos cuatro años”, 
sentenció la máxima 
autoridad universitaria al 
momento de comunicar 

La decisión de la 
Comisión Nacional de 
Acreditación (CNA) entra 

de noviembre 2021 y 

de noviembre de 2026, 
-

cación vigente, instala a 
-

goría de universidad con 
acreditación avanzada 
de calidad.

Este resultado es su-
perior a los obtenidos 
por la universidad en 
procesos anteriores, en 
los que había obtenido 

de su madurez y conso-
lidación en la ruta per-

U. de La Serena acredita su calidad por 5 años
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REGIÓN PRESENTA UNA LEVE BAJA DE 53 HECTÁREAS RESPECTO DE LA MEDICIÓN ANTERIOR:

 Revelan cifras de Catastro 
Frutícola 2021, con actualización 

de la Región de Coquimbo 
-

conocer los resultados del Catastro Fru-

las regiones de O´Higgins, Coquimbo y 
-

tudio trianual que realiza a nivel regional, 

Recursos Naturales (CIREN), ambas ins-

de Agricultura. 
-

ción de la ministra de Agricultura, María 
Emilia Undurraga, la directora nacional de 
ODEPA, María José Irarrázaval, el director 

Seremis de la región de O´Higgins, Joaquín 
Arriagada, Coquimbo, Rodrigo Ordenes y 
Atacama, Patricio Araya.  

Entre los datos publicados en esta ver-
sión, destacan el crecimiento de la cereza 
en la región de O´Higgins con un alza 
importante de más del 67,6% respecto 

continuar liderando el ranking a nivel 

ha con respecto al año 2018.  

Por el contrario, la región de Coquim-
bo presentó una leve variación a la baja 
con una diferencia de solo 53 hectáreas 
con respecto a la actualización anterior, 

-
ciada el año 2015 con 27.776 ha, para 
finalizar este 2021 con 27.125 ha. En 

fue mayor con 11,4% menos que hace 
tres años, caracterizada principalmente 

de mesa, olivo y palto.  

La Ministra María Emilia Undurraga 

obtenida en el catastro para el agro local. 
-

mación actualizada y oportuna es de vital 
relevancia para tomar las mejores decisio-
nes que nos permitan seguir avanzando 
de la mano de la sustentabilidad, siendo 

-

cambiantes necesidades de los consu-
midores por alimentos más saludables, 
inocuos y seguros”, señaló la autoridad. 

Por su parte el director ejecutivo 
de CIREN, Félix Viveros, señaló que, “La 

vertiginosa y exitosa en Chile; el pro-

generada por el cambio climático. La 

el rubro ha sido capaz de adaptarse a 
los cambios, incorporando entre otras, 
nuevas tecnologías de riego, aplicando la 
innovación en modelos de producción y 
localizando en las zonas más adecuadas 
nuevas plantaciones. Hoy más que nunca 
debemos lograr que cada gota de agua se 
convierta en alimento; aún quedan tareas 

es una demostración de que es posible 

En cuanto al método de riego, el go-

en las tres regiones, abarcando el 75,6% 

segundo y tercer lugar lo ocupa surco y 
microaspersión, en Coquimbo se invierte, 
dejando a surco en un segundo lugar, al 
igual que en Atacama.  

uno de los principales motores del de-
sarrollo exportador silvoagropecuario, 
destacando su capacidad generadora de 
oportunidades laborales y desarrollo eco-

-
mental en este sector agrícola.” indicó 
la directora nacional de ODEPA, María 
José Irarrázaval. 

 PRINCIPALES CIFRAS 
A NIVEL REGIONAL  
 En la Región de Coquimbo, la vid de 

regional con 7.321 ha, es decir 838 ha 
menos que el año 2018. Le sigue el man-
darino, que emerge con un importante 
crecimiento de 1.525 ha con respecto 
a la medición anterior.  En general los 
cítricos presentan importantes alzas; el 
limonero aumentó 13,3% y por primera 
vez se incluyó para esta región el Tangelo, 

A nivel provincial, Limarí lidera el nú-

y Montepatria encabezan el número de 

-

está presentando CIREN con el apoyo de 
ODEPA, nos arroja datos importantes, 

-
ción y métodos de riego, que nos permi-

evolución del sector agrícola y también 
una serie de proyecciones que son muy 
importantes, sobretodo ante la condición 
de sequía presente en la zona. Son ante-
cedentes que nos dan la oportunidad de 
mejorar la toma de decisiones, de dirigir 

de nuestro ministerio y de dar respuestas 
acordes a las necesidades actuales del 

el Seremi de Agricultura de la región de 
Coquimbo, Rodrigo Órdenes. 

públicos y privados de la región, quienes 

sin duda es clave para el desarrollo del sec-

proporcionaron, es el hecho de que se 
-

rente a las hectáreas plantadas, también 

que son los que se destacan, como en 
el caso de Choapa la especie que más 
hectáreas plantadas es el palto, superior 

corresponde a la vid de mesa y en Limarí 

de 5000 hectáreas. Datos valiosos, intere-
santes y naturalmente cuando se hace la 
distribución de aquellas especies que son 

a la región de Coquimbo, esta sin duda 
corresponde a la vid de mesa, donde se 
destaca que hay hectáreas equivalentes a 
7320 y después estarían las mandarinas, 
paltos y luego olivos”. 

Es importante señalar que el Catastro 

-
-

en la región. Son encuestados todos los 
huertos con más de 0,5 hectáreas y/o 50 
plantas, en el caso de especies como el 

ciren.cl

  Una disminución en la superficie de vid de mesa y un aumento en 
cítricos fueron los principales datos arrojados por este estudio en la 
Región de Coquimbo. 
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Este martes 2 de noviembre 
se realizó la entrega simbólica de 
terreno para la reparación de la 

es desarrollada por el Servicio 
Nacional del Patrimonio Cultural, 
perteneciente al Ministerio de las 
Culturas, las Artes y el Patrimo-
nio, en conjunto con la Munici-

de un convenio de transferencia 
de recursos. 

Este establecimiento, fun-
dado en 1821, es considerado 
como una de las piedras angula-
res en la educación del norte de 
Chile, ya que en sus aulas han 

la historia nacional y regional, 
como es el caso del presidente 
de Chile, Gabriel González Videla; 
el compositor y fundador de la 
Escuela Experimental de Música, 

chileno-polaco Ignacio Domeyko, 
ex docente del liceo e impulsor 

de la minería en Chile, ante-
cedentes que lo llevaron a ser 
declarado Monumento Histórico 
en 2004. 

asistencia del Delegado Presi-
dencial, Ignacio Pinto, el seremi 
de las Culturas, Francisco Varas, 
el seremi de Educación, Clau-
dio Oyarzún, el rector del liceo, 
Mario Rojas, junto con represen-

Serena y la empresa ejecutante 
del proyecto. 

“Esto es parte de los com-
promisos que adquirimos luego 
del terremoto que afectó a nues-
tra capital regional durante el 
2019 y poder reconstruir el cascó 

-
-

mos cumpliendo con esa tarea 

-
ración de su techumbre, las que 
generarán una renovación im-
portante en la infraestructura del 

establecimiento y, a su vez, será 
una mejora de las herramientas 
que necesitan los estudiantes y 

el delegado.
Sobre el proyecto, Varas ex-

plicó que “será un proceso muy 
dinámico, ya que contará con un 
sistema de turnos para no alterar 

-
ceo Gregorio Cordovez, aplaudió 

-

ya que mejora los problemas 
estructurales que estaba pre-

suelto luego del terremoto y es-

precaria antes de este proyecto, 
lo que brindará mayor seguridad 
al quehacer de nuestra comuni-

Inician trabajos para restaurar techumbre 
del emblemático Liceo Gregorio Cordovez

LA SERENA

Reconociendo y valorando a las 
y los vecinos que contribuyen día 
a día al progreso de Guanaqueros 
la comunidad local conmemoró 
un nuevo aniversario del balnea-

junto a dirigentes sociales y auto-
ridades comunales, encabezadas 
por el alcalde de Coquimbo Alí 
Manouchehri.

En la principal vía de la locali-
dad, con un pie de cueca y al son 
de la música del orfeón municipal 

-
monia, y si bien este año las res-

se recordó y agradeció a cada una 
de las organizaciones sociales, de-

-
ricamente han dicho presente en 
esta importante instancia.

Sin dudas el momento más 
emotivo fue el reconocimiento 
entregado a las y los vecinos que 
durante años y con su esfuerzo si-
guen pujando por el desarrollo de 
Guanaqueros, como don Juan vega, 
pescador artesanal de gran trayec-

Además, la comunidad agradeció la 
gran labor de Eliana Muñoz Durán, 

destacada y querida funcionaria de 
la escuela Manuel de Salas y quien 

presente mes.

reconoció el importante trabajo de-
sarrollado durante muchos años por 
Centro de Madres Estrella Marina, 
siendo la organización social más 
antigua de Guanaqueros con fe-

de la comunidad por los profesiona-
les de la salud que se desempeñan 
en el balneario, representados por 

local Juan Rojas Valdivia. Mientras 
que, el cabo de Carabineros Mau-
ricio Muñoz Díaz fue reconocido 
por su constante apoyo a las y los 
vecinos en casos de emergencia.

En la ceremonia y en represen-
tación de la comunidad se dirigió a 
los presentes María Zambra, presi-
denta de la Cámara de Comercio 
y Turismo de Guanaqueros, quien 

avanzar mancomunadamente con 
al municipio de Coquimbo para 
un mayor desarrollo del balneario, 

“Para mí es muy esperanzador y le 

-
de, espero que sí se preocupe del 
turismo y hagamos muchas cosas. 
Juntos todos y como vieron hoy 
a la comunidad de Guanaqueros 
más la autoridad, vamos a lograrlo. 

nuestra atención, limpiar nuestro 
pueblo y comuna, tener seguridad 
y hacer todo lo posible para ello, ya 

manifestó.

Reconociendo el aporte de sus habitantes 
Guanaqueros celebró un nuevo aniversario



15tiemposemanario www.semanariotiempo.cl TURISMO REGIONAL

Con el propósito de generar Fam Tour y Fam Press, 

la Región de Coquimbo, el alcalde de Vicuña, Rafael Vera 

-
nicipalidades de Chile, miembros de la AMTC, las cuales 
enviaron información de atractivos, tipos de turismo y 
contactos comerciales para futuras visitas. 

Con respecto a esta reunión, Ángel Seijas, Jefe de Pro-
ducto América de la empresa Iberostar, indicó que “me 

-
menten un plan de viaje y sin duda esto puede servir para 

interesante sumar nuevos productos a los ya comunmente 
conocidos, que de forma habitual ofrecemos aquí en Espa-

trabajo que ofrecemos en España, Francia, Italia, Portugal. 
Ha sido interesante conocer el turismo astronómico, el 
turismo de wellness, ahora veremos como encajamos el 
valle y Vicuña en nuestra oferta”. 

Madrid, el alcalde de Vicuña se reunió con la Asociación 
Catalana de Agencias de Viajes Mayoristas en Barcelona, 

el 2022. 

ALCALDE DE VICUÑA EN GIRA POR ESPAÑA: 

emprendedores de la loca-

que van desde la artesanía 
-

do, plantas y suculentas, 
empanadas, mote con 
huesillo, artículos para el 
mate, gastronomía local, 
conservas y mermeladas 
tradicionales hasta ricos 
quesos de cabras.

Una oportunidad de 

espíritu emprendedor de 

los habitantes de la locali-
dad costera, que invita a vi-
sitantes y turistas a sumarse 

6 de noviembre desde las 
-
-

e instancias de recreación 
-

norama familiar para quie-
nes desean conocer las 
bondades de la costa de 
la comuna de La Higuera, 

norte de la conurbación La 
Serena/Coquimbo.

Gaspar Andrade, em-

prendedor dedicado a la 
artesanía en conchas y 
cuero de pescado, destacó 

aquí entre turismo y eso se 

de todos los habitantes 

-

y que se puede hacer tu-
rismo”.

Por otra parte, Leslye 
Díaz, dueña del Food Truck 
“La Bendición”, donde su 
especialidad son los Waffles 
con frutas de estación, ba-
tidos y jugos naturales, se 

refirió a la proyección que 

y señaló que en relación a 

muy buena, ya que todos 
los compañeros nos apoya-
mos y salió todo muy bien”.

Esta actividad surge 
producto del “Plan de 
Desarrollo Turístico, Local 
e Histórico” implementa-
do por Compañía Minera 

potenciar el turismo en 
la localidad y fomentar 
oportunidades de desarro-
llo para los residentes de 
Chungungo.

Fortalecer a los prestadores de servicios del rubro con miras a enfrentar 
los nuevos desafíos, fue uno de los objetivos principales del ciclo de charlas 
encabezadas por el municipio. turismo de negocios en 

la comuna de La Serena, 
entregando herramientas 
emocionales y técnicas 
para su desarrollo, ade-

prestadores de servicios 
del turismo de negocios, 
y aquellos ligados indirec-

para poder enfrentar los 

el futuro, es que el munici-
pio de La Serena a través 
de su Departamento de 
Turismo, dependiente de 
la Dirección de Turismo y 
Patrimonio, se encuentra 
desarrollando un ciclo de 
charlas online, dirigidas 
al segmento del turismo 
MICE (Reuniones, Incen-

-
hibiciones). 

Con la asistencia de 

del rubro turismo de re-
uniones, instituciones y 
gremios del sector turis-
mo, socios de La Serena 
Convention Bureau, el 
ciclo de charlas comenzó 

-
len Kouyoudmjian, Vice-

presidente ejecutiva de 
FEDETUR (Federación de 
Empresas de Turismo de 
Chile). 

“Comenzamos el ci-
clo de charlas con una 

importante resaltar que 
-

reau estamos trabajan-
do para que La Serena 
a futuro vuelva ser sede 
de importante congresos 
y seminarios, es por ello 
que continuaremos con 

a toda la industria y así 
los profesionales y todos 

-
dan retomar de la mejor 

-
to David Videla, jefe (s) del 
Departamento de Turismo 
municipal. 

Cabe destacar que en 
la cita se abordaron temas 
de plan de apertura fron-

estrategias comerciales 
-

en el segmento del turis-
mo de reuniones, instancia 

-

tes pudieron interactuar 
con la autoridad gremial, 
en un  espacio que fue 

Funes, directora Regional 
de Sernatur.

-
-

mo lunes 8 de noviem-

Eventos, de Mendoza - Ar-
-

-
sidente de Chile Conven-

REALIZAN CHARLAS: 
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EN LA COSTA DE LA COMUNA DE LA HIGUERA: 
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Tener una comuna con un 
borde costero limpio, ordenado 

-

administración del alcalde de Co-
quimbo Alí Manouchehri, quien 
se reunió con el gerente de la 
Empresa Portuaria Coquimbo 
(EPCO), para abordar y conocer 
el estado de los proyectos que 
están trabajando en conjunto y 

la comuna.

-
ter Polo, también se considera 
la remodelación del Mercado 
del Mar y en especial abrir los 
espacios y potenciar emprende-

productos del mar para el uso 
-

ganización completa del borde 
costero.

Aldo Segnorelli, gerente de 

por parte del Municipio de Co-
quimbo, y expresó que “Puerto 
Coquimbo es una puerta de la 

región al mar. Nosotros que-
remos poner a disposición de 
nuestra comunidad el mar y el 
turismo, el borde costero, la ac-

el mar y con nuestro territorio”.
“Agradecer al Municipio, la 

ciudad puerto es una de las 
materias que a ambos nos in-

Comité de Cuidades Puerto, y 
hoy día lo está expresando con 

-

Finalmente, el alcalde Alí Ma-

la comuna. “Estamos contentos 
-

do un buen diálogo con todos 
los proyectos que tienen que 

-

El edil añadió que “hoy día 

muy expectante por parte de 

en ese sentido tenemos que 
trabajar en conjunto para tener 
una imagen mucho más bonita 

-

comuna”.

“SOÑANDO EN GRANDE”
Cabe señalar que a las inicia-

-
de Manouchehri con el Minis-
terio de Obras Públicas (MOP), 

para el desarrollo de la comuna, 
tales como la construcción de la 
infraestructura caleta La Herradu-
ra, construcción borde costero 

-
nida Costanera entre El Culebrón 
y la línea férrea, reposición posta 

de salud rural de Guanaqueros, 
reposición cuartel 1ª Compañía 
de Bomberos Sindempart, cons-

-
dempart, construcción sistema 
de alcantarillado y saneamiento 
sanitario Pan de Azúcar, solucio-
nes sanitarias la Rinconada y El 
Sauce, recuperación camino 
acceso de Tongoy y obras de 
compensación por la concesión 
ruta 43.

Municipio y Empresa Portuaria comprometen 
apoyo para concretar proyectos en borde costero

COMUNA DE COQUIMBO: 

Alcalde se reunió con autoridades de las instituciones 
Santo Tomás con  el propósito de organizar las labores 
de voluntariado.

-
tas ciudades del norte del país, 

a la comuna de Monte Patria 

comunidad: durante una semana 
colaboraron en el mejoramiento 

-

-

que fue suspendida producto 

mejoramiento de la situación 
-

lidad de  realizar en el mes de 

En este contexto es que el al-

Herrera, se reunió con Ramiro 

y La Serena, con Juan Pablo Jacir 
Manterola, Director de Gobierno 
estudiantil y Acción Social, en 
Santo Tomás, y con las Directoras 

Araya y María Gabriela Palma.  
La región de Coquimbo ha 

sido beneficiada con estas la-
bores en más de una ocasión, 

comunas de Paihuano, Punita-
qui, Vicuña, La Higuera y Monte 
Patria.

-

-

cho con la decisión . “Estamos 
muy contentos con la decisión 

lo primeros días de enero a ha-

en nuestra comuna. Esta primera 
reunión inicial fue de coordina-
ción para poder determinar cuá-

casos junto con ellos”, manifestó 
el edil Herrera. 

En tanto Ramiro Trucco Bello, 

Preparan trabajos voluntarios 
2022 en Monte Patria

80 JÓVENES DE OCHO CIUDADES: 
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para llegar a un compromiso 
con el alcalde (…) En este caso, 

sedes de la zona norte, de las 
ciudades de Arica, Iquique, An-
tofagasta, Copiapó, La Serena, 

Región Metropolitana”.
A esto Trucco agregó que 

“nos interesa primero, el apoyo 
del alcalde, segundo las priorida-

saber donde nosotros podemos 
-

rios, en la construcción de casas, 
mejoramientos, jardines, áreas 

Como parte de los prepara-

social, el establecimiento de 
educación superior se encuen-
tra elaborando los protocolos y 
las medidas de seguridad para 

de la emergencia sanitaria,  para 
que tanto los estudiantes como 
la comunidad se sientan seguros 
y tranquilos durante los trabajos 

riesgos que se realiza todos los 
años a los estudiantes que par-
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La alianzas estratégicas 
-

universitarias; la exposición 
de temáticas relevantes 
para el desarrollo regional; 
y la convicción de ser par-
te activa de las acciones 
ciudadanas para proteger 
los espacios ecológicos y 
sociales, fueron algunas de 
las conclusiones que dejó 
el 1 Congreso Regional 
sobre Educación Integral y 

se desarrolló en modalidad 
híbrida del 26 al 28 de oc-
tubre y al que se sumaron 
actores del ámbito educa-
tivo, político, social de la 
región de Coquimbo. 

La Universidad Católi-
ca del Norte (UCN) sede 
Coquimbo, y el Colegio 
Inglés Católico de La Sere-
na trabajaron en conjunto 
para colocar esta instancia a 
disposición de autoridades, 
académicos, académicas, y 
estudiantes de secundaria 
de diversos instituciones 
como los colegios Sagrados 
Corazones y Teresa Videla, 
el Liceo Gregorio Cordovez 

En la oportunidad se 
abordaron junto a expertos 
y expertas de la zona asun-

tos como el cambio climá-

económico sustentable, la 
migración, las experiencias 
pedagógicas, vida saluda-

torno a la salud, a través 
de ponencias en las que los 
estudiantes pudieron inte-
ractuar y hacer preguntas 
y expresar sus opiniones. 

UCN sede Coquimbo, Luis 
Mocayo, destacó que este 
tipo de encuentros inno-
vadores, dan mucha espe-
ranza en medio de lo que 
está pasando en nuestra 
sociedad en la actualidad.

Por su parte, el rector 
del Colegio Inglés Católico 
de La Serena, Víctor Can-

tuarias Bozzo, señaló la 
importancia de tener una 

el entorno. “Tenemos la 
convicción que las insti-

llamadas a contribuir en el 
desarrollo y compresión de 
la estructura social (…) por 
eso, valoramos el apoyo de 
la UCN,  a la que recono-
cemos su liderazgo en la 
formación de profesiona-
les en la Macrozona norte”, 
comentó.  

Asimismo el Seremi de 
Educación de la Región de 
Coquimbo, Claudio Oyar-
zún, manifestó que el con-
greso fue una tremenda 
oportunidad de vincular a 
las y los estudiantes con el 

-

co y cultural para desarro-
llar en ellos la capacidad de 
conocer, valorar, respetar, 

de los diálogos. 
Rodrigo Castillo, aca-

démico del Departamen-
to de Teología de la UCN, 
quien además es director 
de Extensión y Cultura en 
el Colegio Inglés Católico 
de La Serena, detalló que 
durante los días de traba-
jo, surgieron conclusiones 
importantes. 

Primero, las alianzas es-
tratégicas generadas entre 
instituciones educativas, 
tanto del sistema escolar 
como universitarias, lo que 
permite la mutua colabora-
ción, en la “formación de 

Además, la necesidad 
de abordar aspectos rela-
cionados con el desarrollo 
regional, una discusión en la 
que deben estar involucra-
dos profesores, estudiantes 
y miembros de la comuni-

temáticos del Congreso 
participaron el Dr. Carlos 
Gaymer, académico UCN y 
Núcleo Milenio de Ecología 
y Manejo Sustentable (ES-
MOI); el Dr. Fabián Jaksic, 
PHD en Zoología Universi-
dad de California; el Dr. Al-
berto Barlocci académico 
UCN, experto en Ecología 
Social; la Dra. Beatrice Áva-

los, académica en la U de 
Chile y Premio Nacional 
de Educación; el Dr. Carlos 
Muñoz, académico de la U 
de Chile y Especialista en 
Historia y Educación. 

También se sumaron el 
-

co de la U de Chile, Dr. En 
Educación Universidad de 
Harvard); el Sociólogo Ma-
rio Jorquera del Instituto 
Políticas Públicas UCN; el 
Dr. Cristóbal García Hui-
dobro, docente de PUC, y 
PHD Universidad de Oxford; 
el Dr. Jorge Pinto, Premio 
Nacional de Historia; la Dra 
Paola Haeger, la Dra. Mar-
cela Ñunque y Dra. Valen-

UCN.

Instituciones universitarias y colegios fortalecen vínculo 
durante Primer Congreso Regional sobre Educación Integral 

ALIANZA UCN Y COLEGIO INGLÉS CATÓLICO:
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Recuperar beneficios 
económicos adquiridos 
hace unos 30 años, los 
que fueron desconocidos 
por el actual gobierno. Esa 
es la solicitud que traba-
jadores de universidades 
chilenas hicieron al dipu-
tado Matías Walker en 
una reunión de trabajo 
vía zoom.

El diputado y candida-
to a senador por la región 
de Coquimbo, explicó que 

-
do a apoyar a trabajado-
res de universidades del 
Consejo de Rectores en 

laborales que han sufri-
do por el actual gobierno 

y que fueron obtenidos 
hace más de 30 años, 
sobre todo lo que dice 
relación con aguinaldos y 

Oscar Acevedo, diri-
gente del Sindicato 5 de 
la Universidad Católica del 
Norte, en representación 
de trabajadores agrupados 
en la Coordinadora de Tra-
bajadores de Universida-
des Chilenas (CONATUCH) 
explicó que “pudimos 

plantearle al diputado Ma-
-

14 mil trabajadores, que 
nos vimos afectados en 
el proceso de negociación 

para el periodo 2020, en 
el que nos eliminaron en 

que teníamos de recibir, 
como cualquier trabaja-
dor de Chile, un bono de 

navidad, bono de vacacio-
nes, y también el bono es-

el sector público”.
El dirigente sindical 

de los trabajadores de 
universidades precisó que 
“arbitrariamente en su en-
tonces el ex Ministro de 
Hacienda Ignacio Briones 
nos sacó de este cuerpo 
de ley, el cual nos avalaba 
de este beneficio desde 
el año 1981, a través del 

a trabajadores de Universidades del Consejo de Rectores

FUERON QUITADOS POR ACTUAL GOBIERNO

Desde el año pasado el actual gobierno desconoce el aguinaldo de 

fiestas patrias, de navidad, bono de vacaciones y el bono especial 

del sector público, que se venían entregando hace más de 30 años. 

DFL 4 del 20 de enero de 
ese año. Hace más de 30 
años que nos venían can-
celando este derecho a 
los trabajadores de estas 
universidades”.

Matías Walker com-

trabajadores. “Lo vamos a 
plantear ahora en la dis-
cusión de la ley de presu-
puesto que se vota el día 
miércoles y jueves de esta 
semana, y también en la 
ley de reajuste del sector 
público, porque se trata de 
fortalecer la educación pú-
blica y universidades como 
la Universidad Católica del 
Norte, la Universidad de 
Concepción, la Universidad 

Austral de Valdivia, la Uni-
versidad Católica de Valpa-
raíso, que cumplen un rol 
público muy relevante en 
regiones”. 

En este encuentro par-
ticiparon, además, Juan 
Flores y Maria Santander 
del Sindicato 5 de la Uni-
versidad Catolica del Nor-
te, Osvaldo Leon del Sin-
dicato Inter empresa de 
la Universidad Católica de 
Valparaíso, Carmen Gloria 
Galleguillos del Sindicato 
de trabajadores profe-
sionales de la Pontificia 
Universidad Católica de 
Chile y Giselle Fuentes de 
la Universidad Católica de 
Temuco. 
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EXTRACTO COOPERATIVA DE SERVICIOS MI-
NEROS ANTU LIMITADA

 ALEJANDRO VIADA OVALLE, Notario Público 

en calle Huanhualí N° 324, comuna de La Serena 

se otorgó escritura pública de saneamiento Reper-

-
tos de la COOPERATIVA DE SERVICIOS MINEROS 

Viada Ovalle, domiciliado en calle Huanhualí N° 
324 comuna de La Serena. El vicio se sanea me-
diante la incorporación de los nombres completos, 

 
EXTRACTO EYZAGUIRRE CONSULTORES SpA
 JULIAN HERRERA HORTA, Notario Público 

Interino de Los Vilos Canela. Domicilio Colo Colo 

-

-

-

-

Directorio acuerden establecer, en el país o en el 

 
EXTRACTO CURA SpA
 JULIAN HERRERA HORTA, Notario Público Inte-

-
-

producción, importación, distribución, compraventa, 

 
EXTRACTO AURIGAS SpA
 RUBEN REINOSO HERRERA, Notario Público, 

chileno, casado, administrador de empresas, do-

-

-

EXTRACTO CENTRO DE CAPACITACIÓN IN-
TEGRAL MARÍA KAROLINA CORTES MORGADO 
E.I.R.L.

 RODOLFO ESTEBAN POLANCO GALLOSO, 
Notario Público Suplente del Notario Interino de 

-

MARÍA KAROLINA CORTES MORGADO, chilena, 

-

MARÍA KAROLINA CORTES MORGADO E.I.R.L.” 

-

 
EXTRACTO ALBA SpA

La Serena, Avenida Juan Cisternas número dos 

inversiones en bienes corporales e incorporales; 
-

abrir o establecer en otras ciudades del país o en 

acciones nominativas, sin valor nominal, todas 

-

 
EXTRACTO COMERCIAL PAJAVMA SpA
 RUBEN REINOSO HERRERA, Notario Pú-

-

-

-
-

-
se de bienes corporales e incorporales, muebles 

 
EXTRACTO SOCIEDAD DE INVERSIONES MO-

RALES & QUIJADA LIMITADA
 ALEJANDRO TOMÁS VIADA OVALLE, Abo-

gado, Notario Público Titular de la Sexta Notaria 

domiciliada en Avenida del Mar número cuatro mil 

-

EXTRACTO SOCIEDAD AGRÍCOLA Y COMER-
CIAL EL PEÑÓN SpA

-

-

-

-

-

diecinueve millones seiscientos mil pesos, dividido 

-

 
EXTRACTO LUBRICAMP SpA

Suplente, don NINO ANTONIO CAMPUSANO GAR-

-
co, domiciliado en avenida Portugal cuatrocientos 

-

-

-

-

-
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centro La Serena, tres dor-
mitorios, un baño, seguri-
dad 24 hrs. Estacionamiento 
y bodega.
3.200 UF depto., 1r piso, 
sector Larraín alcalde 3 dor-
mitorios 3 baños 80 m2.
3.800 UF departamento, 2 
piso, sector Larraín alcalde 4 
dormitorios 3 baños 90 m2.
4.500 UF departamento, 3r 
piso, sector Larraín Alcalde 
,5 dormitorios 4 baños  127 
m2.
3.700 UF departamentos 1 
y 2 pisos, sector Larraín Al-
calde, 4 dormitorios 3 baños 
2.900 UF Depto. 3r piso, 
sector Larraín Alcalde, 2 
dormitorios 2 baños. 

-
cio Don Oscar 46.7 m2 

VENTAS                 
6.500 UF, Parcela 7.300 
mts2. Completamente pla-
na, Vegas Norte, 5 cabañas 
piscina pozo de agua em-
palme eléctrico, servicios 
de baños, ideal proyecto 
turístico, se permuta por 
propiedades.
$250.000.000.  24    hectá-
reas, producción de Olivos, 
árboles frutales, agua de 
pozo, sector Fray Jorge, luz 
y agua vertiente. Casa de 
tres dormitorios y un baño 
más bodega.
$25.000.000.Terreno 5.000 
mts2, se encuentra en pen-
diente, Condominio Cerra-
do Estancia La Varilla, sector  

y luz. 
1.550 UF. Departamento 
sector Islón, muy cercano 

$85.000.000 parcela 
5000m2 sector fundo Lore-
to los nogales con casa de 
120 m2 aprox 3 dormitorios 
2 baños, bodega, linda vista, 
acciones de agua. -
$75.000.000 local comercial 
sector Las Compañías La Se-
rena 290 m2 local comercial 
oficinas baños estaciona-
mientos.
$175.000.000 sector pobla-
ción romeral con Gabriel 
González 3 dormitorios 1 
baño.
$70.000.000 Depto. 8 piso, 
Cisternas con los Arrayanes 
67 m2, 3 dormitorios ,1 
baño, logia, terraza, esta-
cionamiento, bodega. con-
dominio doña Virginia.
$24.000.000 parcela 
5000m2 ingreso por sector 
Quilacan km 15  

$90.000.000 casa solida 1 
piso 2 dormitorios 2 baños 
lavandería 90m2 construi-
dos Estacionamiento techa-
do 2 autos 
$250.000.000 Casa sector 
Peñuelas Regimiento Arica, 
emplazamiento 766 m2, 
construcción de 258 m2, 

-
ños, sala de estar, lavande-
ría, amplia. 
Además, tiene un depto. 
Independiente con 1 dor-
mitorio 1 baño cocina.
 $40.000.000 lotes desde 
2.000 mts sector Vegas 
Norte. 
ARRIENDOS 
$1.000.000 terreno con 5 
cabañas, quincho, piscina, 
acceso ruta 5 norte sector 
vegas norte, calle Las Dunas 

La Serena ideal proyecto tu-

12 UF departamento se-
gundo piso sector Larraín 
alcalde 4 dormitorios 3 ba-
ños 94 m2 gastos comunes 
aprox 3,7 UF.
16 UF departamento tercer 
piso sector Larraín Alcalde 5 
dormitorios 4 baños dúplex 
gastos comunes aprox 3,8 uf

-

1 baño recepción y 2 priva-
dos.
 $270.000 Depto. Regimien-
to Arica, tres dormitorios, 
un baño. 
$350.000 oficina sector 

y recepción, incluye gastos 
comunes.

9249 2146 - 6836 1905Fono:Inversiones Santa Rosario Ltda. R.E.G.U.L.A.R.I.

Z.A.C.I.O.N.E.S.
Viviendas...

Área Hotelera...

P.L.A.N.O.S.
Permisos Edificación...

Recepción Final...

T.R.Á.M.I.T.E.S  

D.O.M.
Levantamientos...
Subdivisiones...

P.A.T.E.N.T.E.S   

C.O.M.E.R.C.I.A.L.E.S.
Ley del Mono...

Estudios de 
Factibilidad 

F: 9 7765 0259
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Con el impulso de Corfo y el Programas Zo-
nas Rezagadas hoy la pisquera se moderniza, 
mejorando la tecnología de destilación, pero 
manteniendo su receta artesanal que la hace 
única en el mercado.

Pisco Cogotí nace en 
el año 2015 en el Fundo 
el Cerezo. Es catalogado 
como un pisco artesanal 
de calidad Premium, que es 

mujeres en la localidad de 

de Combarbalá.
 El arte de destilar es 

históricamente asociada a 
los hombres, pero  Pisco 

este arte no conoce de 
limitaciones. Es así como 
Barbara Novoa Niño de Ze-
peda, propietaria y maestra 

este pisco cuenta con un 

“Mi madre me inculcó 

vivimos, porque ha perte-
necido a nuestra familia por 
más de 15 generaciones y 
hemos sido pequeños agri-

la Colonia en esta zona. Mi 
madre fue cooperada de 
Capel durante muchos años 
y alrededor del año 2012 se 

cuando estuvimos a punto 
-

fo nos apoyó  y decidimos 
comenzar el emprendimien-
to”.

“Nuestro pisco está he-
cho con uva que produci-
mos nosotras mismas, que 
transformamos en vino que 

en un alambique de cobre 

para no contaminar tanto, 
ya que tradicionalmente se 

ocupa leña. Para diluir los 

de nieve virgen traída direc-
tamente de la Cordillera de 
Los Andes. En este contexto 

que existe en el Valle de 

-
tas presentaciones”.

APOYO DE CORFO Y 
ZONAS REZAGADAS

Gregorio Rodríguez, 
director regional de Cor-
fo, indicó que “debemos 
fortalecer el sector am-
pliando sus mercados, in-
corporando, además del 
componente tecnológico, 

que se levanten dentro de 
las necesidades del mundo 
pisquero, en este caso con 
enfoque de género del cual 
estamos muy contentos. Un 

mucho que entregar, es por 
esta razón que nuestra idea 
es acompañarlas (os) e im-
pulsar esta industria que es 
patrimonio de nuestro país”. 
Añadiendo que, “se trata 
de vocaciones muy propias 

de nuestra zona que per-

economía a través de la 
agregación de valor de un 

-
dinador Regional del Pro-
grama de Zonas Rezagadas, 
señala que “el pisco es un 

con un sello femenino des-
tacable, por lo que, para el 
programa, y nuestra Gober-
nadora Regional así nos lo 
ha encomendado, resulta 

actividades, que se desa-
rrollan en el territorio de 
rezago requieren del apoyo 

por lo que seguiremos 
trabajando para lograr un 
desarrollo integral y susten-
table de la región y nuestro 
patrimonio”.

Pisquera Cogotí de Combarbalá, 
pisco artesanal con espíritu femenino

BARBARA NOVOA NIÑO DE ZEPEDA, PROPIETARIA Y MAESTRA DESTILADORA:

En la comuna de Ca-

localidad de Mincha, existe 
un emprendimiento que 
va más allá del queso de 
cabra, el charqui, o el fae-
nado  de la carne capri-
na. Se trata de “Helados 
Mincha”, emprendimiento 
con más de dos años en 
el mercado   y que por 
medio de un innovador 
proceso tecnológico está 
elaborando helados arte-

-
res hechos íntegramente 
en base a la leche de 
cabra.

Tamara Pereira, propie-
taria del emprendimiento 
nos cuenta “esta zona es 
de muchos crianceros de 
ganado caprino, que han 
sido muy afectados por la 
sequía, de ahí que noso-
tros pensamos en entregar 
un valor agregado a la le-
che de cabra y llegamos 
a los helados artesanales. 
Sin duda ha sido un pro-

ceso lento, nos pilló en 
medio la pandemia, pero 
el sabor y la respuesta 
de los clientes a nuestro 
producto ha sido muy 
positiva destacando las 
propiedades de la leche 
de cabra que es más sa-
ludable que la leche de 

ofrece mayor digestibili-
dad, nutrientes y propie-
dades más beneficiosas 
para nuestro organismo”.

Sobre el apoyo pú-
blico Tamara Pereira nos 
explica “nos ganamos un 
PAR Caprino que para no-
sotros ha sido vital para 
mantener el emprendi-
miento, hemos mejorado 

en tecnología y por eso 
estoy muy agradecida de 
Corfo y Zonas Rezagadas 
por creer en nosotros en 
cada momento”.

El Director Regional 
de Corfo, Gregorio Ro-
dríguez, indicó que “este 
emprendimiento es un 
ejemplo de empodera-
miento femenino en área 
caprina, dónde se entrega 
un valor agregado a un 
producto tradicional con 
muy buenos resultados.   
Hoy estamos detectan-
do emprendimientos que 

económica por medio de 
la sostenibilidad y susten-

estos negocios constitu-
yen una inspiración para 
seguir apoyando el desa-
rrollo de nuevos proyectos 
que sean un aporte para 
la economía de nuestra 

raíz cultural muy propia 
de nuestros territorios”.

Rodrigo Gutiérrez, 

Emprendimiento femenino innova con 
helados artesanales de leche de cabra

HELADOS MINCHA EN LA COMUNA DE CANELA: 

Con el impulso de Corfo y el Programas Zonas 
Rezagadas, Helados Mincha se abre espacio en 
el mercado entregando un valor agregado a la 
leche de cabra que contiene un alto nivel de 
minerales y vitaminas.

Coordinador Regional 

Territorial para Zonas 
Rezagadas, señala que 
“para nuestro programa y 
como parte del Gobierno 
Regional de la Región de 
Coquimbo, resulta primor-
dial apoyar este tipo de 
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-
picos de nuestra región. 
Las mujeres en las zonas 
en rezago son un eje fun-
damental de nuestra labor 

-
dos con su desarrollo inte-
gral y sustentable”.
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Aguirre Perry Miguel 

Asesorías 

 “Oiga, es que remodelación de la casa 

que va a ocupar  la Gobernadora salió muy caro... 

Como $24 millones. Una manito de gato. Garra de 

tigre albino del Tibet mejor dicho...” 

 Pero, en realidad, todo depende. 

 De partida, la mano de obra está cara en 

todas partes al igual que los materiales. Pero lo 

más importante es que las casas fiscales de la calle 

Aguirre Perry están casi todas “pal gato”. Y si hicie-

ran un catastro del estado general de las casas del 

fisco... darían harto que desear. 

 (Por ejemplo las casas de la Contraloría 

ubicadas al costado del Colegio Inglés...) 

 A propósito de gastos, la sema-
na pasada pasó “piolita” el informe con 
los gastos que han realizado los conven-
cionales constituyentes. 
 La prensa nacional destactó que 
la que más gastó fue la presidenta Elisa 
Loncon, que usó $2,9 millones en tres 
asesores. Y en segundo lugar aparece el 
convencional de nuestra región Carlos 
Calvo, que ha utilizado $2,1 millones 
mensuales en tres asesores: Allison Pas-
tén; Mauricio López y Francisco Ulloa.

 Sorprendió el anuncio sobre el falleci-
miento del Miguel Ortíz, “el cabeza de lápiz”. 
Tuvo una vida enredada, sufrió la pérdida 
trágica de un hermano, tuvo problemas penales 
y cumplió condena, además de un evidente pro-
blema con la droga. Sin embargo, a pesar de su 
inestabilidad psiquiátrica, muchos lo reconocían 
como un personaje típico, que probablemente 
luchaba con sus fantasmas internos. Si hay algo 
bueno que recordar, es que adoraba La Serena... 
 Miguel Ortíz Lillo, descansa en paz. 

Pato Vega 
 Al cierre de esta edición se informó del fallecimiento del des-tacado funcionario del municipio de La Serena y renombrado pintor local, Patricio Vega Rivera.  Un tipo afable, de sonrisa simple y que desarrolló su pasión por la pintura con real obsesión artística.

 Seguro ya estará conversan-do con Matta, Picasso y Van Gogh.  Un salud por don Pato. Gracias por su pasión y entrega. 

-

-

encapuchado que en  una multitud en la Rotonda, en 
-

hermano”. Y  abrazán-
donos, entre sollozos 

-

me pudieron haber detenido al tratar de hablar con los  5 

mi rabia. No contra personas, sino contra cosas, mercancías. 
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YO, PRESO POLÍTICO
ARTÍCULO DE OPINIÓN: 

Pedro Prado Moreno
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Columnista - Espacio de Opinión

«QUERER ES PODER» Por Juan Yutronic /  
ex-Gerente de Banco

CULTURA Y PANORAMAS 

La actividad consta de cuatro jornadas en La Casa de 

Las Artes Rural y tendrá destacadas exponentes e inves-

tigadoras de Gabriela Mistral.

-

-

-

-
-

-

-

-

-
-

-

VIERNES 5 NOVIEMBRE 18 
HRS: 

-

SÁBADO 6 NOVIEMBRE 11:30 
HRS: 

 VIERNES 12 NOVIEMBRE 
A LAS 18:30 HRS:

1° Festival “Mistral, las diversas 
expresiones del mujerío” 

EN ESCUELITA DE LA CANTERA, COQUIMBO:
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SÁBADO 13 NOVIEMBRE A 
LAS 18 HRS: 
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Rodrigo Marcone
-

SUR30

Columnista - Espacio de Opinión 

OBRAS COMPLETAS DE GABRIELA MISTRAL 
V CUADERNO: UN CHILE DE POLÍTICA INTELIGENTE 

-

-

-

-

-

-

-

SOBRE EL CENTENARIO: 
IDEAS DE UNA MAESTRA

-
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Los peligros de ser demasiado autoritarios
Obediencia e infelicidad en los niños:

en Escuela Manuel de Salas
 
Presentan innovador proyecto cultural

JARDÍN INFANTIL LOS 
GIRASOLES ÚNICO 
SELECCIONADO POR LA 
SUBSECRETARÍA DE 
EDUCACIÓN PARVULARIA EN 
LA REGIÓN DE COQUIMBO

JARDÍN INFANTIL LOS 
GIRASOLES ÚNICO 
SELECCIONADO POR LA 
SUBSECRETARÍA DE 
EDUCACIÓN PARVULARIA EN 
LA REGIÓN DE COQUIMBO
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Es normal que la ansiedad ante los 

semanas del trimestre o del curso. 
Seguro que todos hemos experi-
mentado esta sensación alguna vez 
al tener que enfrentarnos a situa-
ciones en las que nos sentimos 
evaluados, bien académicamente 
o personalmente. Esto es algo na-

a mentalmente e incrementa los 
niveles de alerta y atención. El pro-
blema surge cuando esta ansiedad 
no tiene un fin adaptativo y los 
síntomas nos inundan de miedos 
y temores que paralizan nuestra 
actuación, impidiendo la concentra-
ción, la atención y entorpeciendo la 

Consejos para afrontar el estrés y 
prevenir la ansiedad
Ayúdale a adquirir buenos hábitos 

sus tareas. Es la mejor prevención 
posible para prevenir estados de 

ansiedad en época de exámenes.

-
lice para este repaso técnicas como 
mapas mentales o conceptuales.

 que anote 
todo lo que le venga a la cabeza. 

instaurados en su sistema de creen-
cias, viendo cuáles no son reales o 
los que, aún siéndolos, entorpecen 

Deberá 
aprender que cada vez que venga 

por el racional positivo asociado, 
por ejemplo: “no voy a poder apro-
bar” por “me lo sé y lo voy a hacer 

lo mejor posible”. Es la llamada téc-
nica de la argumentación lógica.

 además de 
inculcarle que lo valioso en la vida 
es el trabajo y el esfuerzo.

-
Comer 

bien y dormir las horas adecuadas 
es algo imprescindible para poder 

-
to y concentración.

-
 prestando especial atención a 

la respiración, para que sea cada vez 
más pausada y profunda y pueda 

que su nivel de ansiedad comienzan 
a dispararse. Esto ayudará a tu hijo 
a afrontar sus estados de ansiedad 

-

durante unos minutos mejora inclu-
so nuestro estado de ánimo.
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MINEDUC ANUNCIA NUEVA PRUEBA DE INVIERNO 
PARA PROCESO DE ADMISIÓN UNIVERSITARIA

Edición:    
mariamoore123@gmail.com

Diseño:   
edujesusgodoy@gmail.com

Efemérides:

-

 don Mandantonio, 
como le decían sus amigos. Es abo-

diputado en dos ocasiones, ministro 
-

mir el mando de la nación tenía 54 
años. Lamentablemente no alcanzó 
a terminar su mandato, pues falle-
ció el 27 de junio de 1946.

El Ministerio de Educación anunció que en 
julio del próximo año debutará, de forma 
inédita, la nueva Prueba de Invierno, una 
segunda instancia para rendir las pruebas 
de admisión a la educación universitaria 

oportunidades y llegar con condiciones 
más favorables al momento de postular a 
la universidad. La primera edición de esta 
prueba se llevará a cabo los días 4 y 5 
de julio de 2022 y podrán inscribirse para 
rendirla todas las personas que ya hayan 

-
rios para esta instancia corresponden a los 

se rendirá este año, cuyo contenido ya se 
encuentra publicado y puede ser revisado 
en acceso.mineduc.cl.

“La posibilidad de rendir las pruebas dos 

de estos cambios es poner a los postulan-
tes en el centro del sistema, ampliando sus 

de admisión a las universidades”, señaló el 

proceso de aplicación de las pruebas, en 
esta primera versión de la aplicación de 
invierno, los postulantes podrán inscribir-
se para rendir las pruebas de su interés, 
eliminando la restricción que obligaba 
a registrar al menos 3 de las 4 pruebas 
(las dos obligatorias y al menos una 

podrán hacerlo entre el 11 y 29 de abril 
de 2022, a través de acceso.mineduc.cl, 
donde además podrán encontrar toda la 
información necesaria para el proceso de 
admisión.

Asimismo, con el propósito de aumen-
tar las oportunidades de acceso a las 

Admisión 2023, la selección de los 
postulantes se realizará considerando el 
mejor puntaje de cada una de las prue-
bas de admisión vigentes. Es decir, a 
efectos de la postulación del proceso de 
admisión 2023, la selección se llevará a 
cabo considerando el mejor puntaje de 
cada una de las pruebas rendidas duran-

ilustra el siguiente cuadro:
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En su visita a la ciudad de La Serena, la 
Subsecretaria de Educación Parvularia, 
María Jesús Honorato, realizó un recono-

trabajar con el “Sistema de Asegura-
miento de la Calidad” que impulsa la 

acompañamiento en el proceso de traba-
jo que asegure mejorar constantemente 
la calidad de educación entregada. Para 

establecimientos a nivel país. 
Según señaló la Subsecretaria María 

encontrado con una grata sorpresa, exis-

por este sistema de aseguramiento de 

permite evaluar constantemente los avan-

lo que requieran. Además, existe un gran 
compromiso por parte de quienes traba-
jan en este establecimiento para ofrecer 

porque en verdad lo merecen”. 
El “Sistema Nacional de Aseguramiento de 
la Calidad de la Educación Parvularia, Bási-

como propósito asegurar el acceso a una 
educación de calidad con equidad para 
todos los estudiantes del país, mediante 

-

proceso. 
Para Sandra Castro, Directora del Depar-
tamento de Educación de la Corporación 

Gabriel González Videla, “valoramos la 

trabajo especial junto a la agencia de 

releva nuestro compromiso con la prime-

nuestra comuna”. 
Pamela Galleguillos, Directora del Jardín 

-
tentas por esta visita, que puedan ver 

-
so de retorno. Pasamos por un proceso 
de priorización nacional para tener una 

agencia de calidad, lo que nos convierte 

en contar con esta valoración”. 

Sala Cuna “Los Girasoles” fue inaugurado 
-

ración Municipal Gabriel González Videla, 

-

-
les municipales de La Serena, ingresa a 

-

-
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Sabías Que...
¿Este fue el oso más 
grande de todos los 

de más de una tonelada?

medía 1,83 metros y una masa 
promedio de más de una tonelada (1200 - 1500 kg), por lo 
que era casi tres veces más pesado que un oso pardo ma-

tardío y fue el mamífero terrestre carnívoro más grande de 

FUNDACIÓN INTEGRA CELEBRÓ SUS 
31 AÑOS DE HISTORIA

En cada uno de los 63 jardines 
-

dación Integra de la Región de 
Coquimbo se vivieron diversas 

conmemoración de su 31° ani-
versario.

Debido a la pandemia, nueva-

se desarrollaron contemplando 
-

principal se llevó a cabo de 
forma remota a través de una 
transmisión online, en la cual las 

pese a la distancia.

Javiera Adaro, Directora Regional, 
-

la importancia de poder detenerse 

-

que debemos celebrar este nuevo 
año de compromiso, de dedica-

todos quienes nos entregamos 
por completo a esta tarea de 

primeros años”, sostuvo.

En la transmisión online fue po-
sible reconocer a 91 trabajadoras 

fueron merecedores del “Premio 
Valor Integra 2021”, la secreta-

Teresa González Santander 2021”, 
la asistente de párvulos Solange 

se otorga en memoria de quien 
fuera una destacada educadora de 

“Te invito a mi jardín”, es el llamado de este proceso 
de postulación, a los jardines infantiles de la Red 

puedan acceder a educación parvularia de calidad, 

-

un fuerte impacto en el desarrollo de los procesos 

Los expertos en educación detallan que los primeros 
años de vida son fundamentales para el desarrollo 

diversas actividades pedagógicas en compañía de 

-
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Como forma de promover el arte y 
la convivencia escolar, fue presenta-
do en la Escuela Manuel de Salas 
de Guanaqueros, establecimiento 
administrado por el Servicio Local 

Cordillera, el proyecto “Cancha en 
Cancha 2021”, iniciativa impulsada 
por el MINEDUC y ejecutada por la 
organización Metro 21, en conjunto 

-
tente en el desarrollo de un mosaico 

AD
IV

IN
AN

ZA
S

PRESENTAN INNOVADOR PROYECTO 
CULTURAL EN ESCUELA MANUEL DE SALAS

estudiantes, como parte del primer 
-

chas de liceos, escuelas y colegios 
de Chile.
Para la presentación del programa, 

Encargada Nacional de Convivencia 
Escolar del MINEDUC, quién señaló 

de proyectos con los estudiantes. 
“Este programa es una tremenda 
oportunidad para la comunidad edu-

Se quiere descontan-

-

y el tubo que tuvo se 

igual al tubo que tuvo.

espacio en el establecimiento pero 
-

do en cuenta sus gustos, opiniones 
y consideraciones. Buscamos que re-

-
colar, en sus modos de relacionarse y 
en el aprendizaje de las técnicas de 

Para el desarrollo del proyecto, se 
utilizan diversas metodologías para 
incentivar la participación comuni-
taria, basándose en valores como 

y tolerancia, así como también la 
diversidad e inclusión y el traba-

jo colaborativo. La directora del 
establecimiento, Marcia Castro, 
valoró este proyecto, destacando 
que ”cuando fuimos seleccionados 
para trabajarlo lo vimos como una 
oportunidad para la convivencia y 
otros aprendizajes. Estamos conten-

determinado y lo acogemos con 
una experiencia de trabajo comu-
nitario sumamente enriquecedor 

 
De “Cancha es Cancha” consta de 

territorial, diseño en conjunto, eje-
cución y convivencia escolar.

-

EN
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